### Detecta ASF daños al erario por más de 1,038 millones

Entrega informe de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021

### ANTONIO LÓPEZ

-nacion@eluniversal.com.mx

La Auditoría Superior de la Federación detectó posibles daños al erario por un monto de mil 38 millones 195 mil 800 pesos por parte de dependencias federales, así como de entidades federativas y gobiernos municipales.

Asi lo revela la primera entrega del informe de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021, la cual cuenta con un total de 207 auditorías.

Segúnuna revisión de ELUNI-VERSAL, el gasto en el sector educativo por parte de estados y municipios es el más observado, con 385 millones 563 mil 600 pesos, seguido por el gasto en materia de seguridad también por parte de gobiernos estatales y municipales con 252 millones 245 mil 700 pesos.

Según la ASF, en 2021 las 32 entidades hicieron mal manejo del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública de los Estados y del Distrito Federal, por un total de 252 millones 245 mil 700 pesos. Las principales fueron Michoacán, Coahuila, Quintana Roo, Aguascalientes y Chihuahua.



Según la ASF, en 2021 las 32 entidades federativas del país hicieron mal manejo del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública.

Otro rubro donde se determinaron malos manejos fue el Fondo de Aportaciones Múltiples y el Fondo de Aportaciones para la Educación Tecnológica y de Adultos, en el que las 32 entidades generaron probables daños al erario por un total de 385 millones 563 mil 600 pesos.

Los estados con más observaciones en esos rubros son Michoacán, San Luis Potosi, Ciudad de México, Quintana Roo y Nayarit.

En lo que corresponde a la Federación, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes es la más observada, con 120 millones 668 mil pesos.

Del total de las observaciones, destacauna realizada a la ampliación de la Línea 1 del Tren Suburbano Lechería-Jaltocán-AIFA, en el Estado de México. La ASF presumió un probable daño o perjuicio, o ambos, a la hacienda pública federal por un monto de 64 millones 826 mil 595.57 pesos, por pagos en exceso durante la construcción de esa obra. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales fue observada con posibles daños al erario por 120 millones 699 mil pesos, particularmente por la presunta construcción con sobrecosto del Túnel Emisor Oriente por parte de la Comisión Nacional del Agua.

La Secretaría de Hacienda está entre las más observadas con 92 millones 482 mil 300 pesos, principalmente por inconsistencias en la extinción del Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales, en el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios y en el pago de la deuda pública del gobiemo federal.

En tanto, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) recibió tres fiscalizaciones en las que se detectó un probable daño a las arcas públicas por 36 millones 225 mil 700 pesos.

Otras dependencias observadas son las secretarias de Relaciones Exteriores y de Marina, así como órganos autónomos. ●

## Anomalías por 637.8 mdp, en estados y municipios

### ANTONIO LÓPEZ

-nacion@eluniversal.com.mx

En 2021, los gobiernos estatales y municipales incurrieron en probables daños al erario por un monto de 637 millones 820 mil 200 pesos, detectó la Auditoría Superior de la Federación (ASF) durante el primer informe de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2021.

A través de 169 auditorías a las 32 entidades del país y sus municipios, el órgano fiscalizador detectó malos manejos de los recursos que les otorga el gobierno federal, principalmente en el gasto en educación y seguridad.

Las entidades más observadas son en su mayoría las que eran gobernadas por el PRI, PAN y PRD, y que les fueron arrebatadas por More-



Las 32 entidades hicieron mal uso de aportaciones, según ASF.

na durante las elecciones de 2021 y 2022.

Según una revisión realizada por EL UNIVERSAL, en 2021 las 32 entidades hicieron mal manejo del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública de los Estados y del Distrito Federal, por un monto total de 252 millones 245 mil 700 pesos. Las principales fueron Michoacán, Coahuila, Quintana Roo, Aguascalientes y Chihuahua.

En todos los casos se detectaron recursos no devengados, falta de pagos, así como erogaciones en armamento y municiones que no fueron recibidos.

En el primer caso, a la entidad michoacana le fueron observados 64 milliones 742 mil pesos al 31 de diciembre de 2021. A principios de 2021, Michoacán era gobernada por Silvano Aureoles (PRD).

En el caso de Coahuila se observaron probables daños al erario por 46 millones 985 mil 300 pesos. Actualmente el estado es gobernado por Miguel Ángel Riquelme (PRI).

Los mismos casos ocurrieron en Quintana Roo, gobernado por Carlos Joaquín González (PRD) y que le fue arrebatado por la morenista Mara Lezama. En esa entidad se observaron 19 millones 955.2 por mal manejo en el recurso destinado al Fondo para Seguridad. •

# 385

563 mil 600 pesos, el monto observado en el sector educativo en estados y municipios.